

# VÉLO

## Les Vosges au cœur de l'industrie du Vélo

Le département des Vosges est reconnu pour ses nombreuses voies vertes et cyclables et pour ses événements autour du vélo. Si le cyclotourisme est en plein développement, le vélo est également plébiscité pour les déplacements quotidiens par les vosgiens, une pratique encouragée par les initiatives publiques comme la mise à disposition de VAE dans certaines agglomérations, les services de locations etc. Le massif vosgien est également le berceau de champions comme Julien Absalon, Thibaut Pinot ou encore Steve Chainel.

Cet attachement au vélo se traduit également dans le tissu industriel vosgien. En effet, les Vosges se positionnent avec force dans l'univers de la production de vélos. Cette filière industrielle en plein essor contribue activement au développement économique local, créant un écosystème d'entreprises florissant et innovant.

### FABRICATION DE CADRES ET DE COMPOSANTS

Au cœur de cette filière, plusieurs entreprises vosgiennes excellent dans la fabrication de cadres et de composants de haute qualité. Ces entreprises misent sur les dernières avancées technologiques, la qualité et se positionnent sur le haut de gamme, assurant ainsi la compétitivité du territoire sur le marché national et international.



### ASSEMBLAGE ET PERSONNALISATION

Les Vosges sont également reconnues pour leurs entreprises spécialisées dans l'assemblage et la personnalisation des vélos. L'innovation est au rendez-vous, avec des options de personnalisation allant des matériaux utilisés, notamment le bois, aux designs originaux.

### FORMATION

L'écosystème vosgien du vélo ne serait pas complet sans son offre de formations sur mesures pour répondre aux besoins des entreprises du secteur. L'institut de formation de l'UIMM forme aux métiers du métal (3000 salariés et 1700 apprentis par an) propose un parcours sur l'assemblage et le montage de vélos.

L'institut travaille en étroite collaboration avec les entreprises locales pour anticiper leurs attentes et garantir des parcours qualifiants adéquats. Cette synergie entre industrie et formation renforce la position des Vosges sur cette filière ambitieuse.

### LE LABEL ACCUEIL VÉLO

Les Vosges, véritable terre de cyclotourisme, comptent de nombreux établissements labellisés « Accueil Vélo », offrant des services spécialement adaptés aux cyclistes. Ces prestataires, situés à proximité d'itinéraires cyclables balisés, offrent une large gamme de services allant des abris sécurisés et kits de réparation à la location de vélos et d'accessoires, ainsi que bien d'autres prestations adaptées aux cyclotouristes.

# VÉLO

## Focus sur des pépites locales

### MOUSTACHE BIKES

Basé à Thaon-les-Vosges, Moustache Bikes a annoncé la relocalisation de la fabrication de ses cadres de vélos électriques en France en 2022. Avant cette décision, les cadres étaient fabriqués à Taïwan, à 15 000 km des Vosges. Après trois années de travail intensif, des partenariats innovants, l'entreprise vient d'ajouter un nouveau produit phare, un vélo électrique ultra polyvalent, hors normes, le "J", symbolisant une résurrection du savoir-faire français dans la fabrication de cadres de vélo. Une excellence récompensée par le prix Design & Innovation 2024.

L'entreprise, fondée en 2011, a connu une croissance remarquable avec un chiffre d'affaires de 130 millions d'euros en 2022, employant près de 150 salariés.

### KHELONYS

Situé à Epinal, Khelonys est un atelier spécialisé dans la réparation et la fabrication de vélos artisanaux. Chaque étape de la production, du grugeage des tubes à l'assemblage en passant par la soudure, est réalisée sur place. L'approche sur-mesure permet à l'atelier de répondre précisément aux besoins des clients, en privilégiant la sobriété et la durabilité. Khelonys propose également des services d'entretien et de réparation pour tous types de vélos, ainsi que des prestations d'électrification et d'amélioration de cadres acier.



### DEBYA

La start up vosgienne **Debya** innove quant à elle sur le développement de selles de vélo Made in France. Plus précisément, l'entreprise est spécialisée dans la conception de selles de vélo sur mesure, entièrement adaptées à la morphologie du cycliste et à son usage. Grâce à l'impression 3D, elle fabrique des selles personnalisées, alliant confort et performance.

### Chiffres clés

**2 100 km**

de circuits vélo

**200 km**

de voies vertes

**155**

établissements  
labellisés "Accueil Vélo"

# FILIÈRE VÉLO

Des entreprises leaders et emblématiques



<b>CYCLE ME – MOUSTACHE BIKES</b>	Conception, assemblage et distribution de vélos à assistance électrique.	THAON LES VOSGES
<b>LABYRINTH BIKES</b>	Conception, réalisation, vente de cycles, location de cycles, vente d'accessoires et vêtements.	SAINT-MAURICE-SUR-MOSELLE
<b>IN BÔ</b>	Conception, fabrication et commercialisation de lunettes en bois, de Longboards et de vélos en bambou.	LES VOIVRES
<b>CYCLES KHELONYS</b>	Fabrication artisanale de bicyclettes sur mesure et d'engins roulants liés à la mobilité et prestations en ingénierie mécanique et design industriel.	EPINAL
<b>PÔLE FORMATION UIMM</b>	Formation aux métiers de la métallurgie lien avec les industries locales: titre professionnel métiers industriels filière vélo	THAON LES VOSGES